

VI

CONQUÊTE DE L'ALLOBROGIE PAR LES ROMAINS.

Les Romains, qui savaient faire naître la guerre de la guerre, profitèrent de leurs victoires sur les Salyes et de la fuite de leur roi Teutomale chez les Allobroges, pour la déclarer à ces derniers (1). Les Allobroges, ne voulant pas livrer le fugitif, mais se préparant au contraire à lui prêter assistance et à le rétablir sur son trône, refusèrent d'obtempérer aux ordres des Romains; en outre, ils firent des incursions sur le territoire des Æduens ou plutôt sur celui de leurs clients, probablement chez les Ambarres, et la guerre commença. Les Allobroges, s'étant avancés jusqu'à la Sorgue, furent complètement battus par Domitius Æneobarbus (2).

« Quo loco (Vindalium), dit Strabon, Cn. Domitius « Aënobarbus ingenti pugna permulta Celtorum fudit « millia (Lib. IV, p. 185.). »

Domitius fut si heureux et si fier de sa victoire qu'il se fit promener en triomphateur par la Province romaine, monté sur un éléphant (3). »

L'année suivante, c'est-à-dire l'an 121 avant notre ère, les Arvernes et leur roi Bituit voulurent s'opposer à l'in-

(1) Précédemment le général romain, Marcus Flavius, avait été envoyé contre les Allobroges qui avaient déjà porté secours aux Salyes; il fut vainqueur, mais si peu qu'on lui refusa les honneurs du triomphe. Après lui, Lentius, envoyé pour réprimer les incursions de ce même peuple sur le territoire des Eduens, fut défait. Ainsi Rome avait à se venger

(2) Tit.-Liv., *Epit.*, lib. LXI.

(3) C. Domitius.... in consulatu Allobrogibus Arvernisque elephanto per provinciam vectus est tubâ militum quasi inter solemnia triumphi, prosequento. (Sucton., in Ner. III.)